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山村歌手!罗聋牯"

王汝刚

! ! ! !几位在江西插队的朋友约我茶叙。
闲话间，免不了回忆当年的农村生活，尽
管时过境迁，战天斗地修地球的壮举，苦
中作乐的生活情趣，依然历历在目。有位
插兄问我：“你还记得江西山歌吗？”我开
口唱道：“岭上开遍映山红，红军哥哥是
英雄，妹子盼哥打胜仗，送双布鞋情意
浓。”
我会唱的山歌都

是“罗聋牯”教的。“聋
牯”是江西土话，即聋
子也。那时，我插队在
穷乡僻壤，文化生活很贫乏。因此，山村
歌手很受大家欢迎。“罗聋牯”是远近有
名的歌手，虽然他耳朵重听，唱起山歌却
嗓音洪亮，感情充沛。以前，听人说，贝多
芬是位乐感特别好的聋子，我一直持怀
疑态度。听了罗聋牯唱歌，我改变了看
法：民间有能人，想不到，罗聋牯和贝多
芬属于一个档次。
追根溯源，罗聋牯不是本地人。多年

前，他逃荒来到村里打工，主人家
见他忠厚老实，就将女儿许配他
为妻。从此，罗聋牯落户在岳父
家，生育两子一女，日子过得蛮安
稳。罗聋牯干农活是把好手，还会
唱山歌，能够即兴编唱词。农村造房子是
件大喜事，特别重视“上梁”这个仪式，届
时，至亲好友赶来祝贺，主人设宴招待并
邀请歌手助兴。

我观看过罗聋牯参与的上梁仪式：
在震耳欲聋的鞭炮声中，两名工匠扛着
粗大的梁柱踏上梯阶，步步往上，罗聋牯
则拎着装满吃食的竹篮，步步紧跟，一面
动手把竹篮里的馒头、糖果朝下撒，一面
张口大声唱：“一撒东，东方日出太阳红，
幸福全靠毛泽东。二撒西，家庭兴旺好福
气，又养肥猪又养鸡……”罗聋牯能把现
场气氛调节得非常热闹。
我觉得唱山歌很有趣，就想请罗聋

牯教唱。夏日夜晚，劳作了一天的人们累
得筋疲力尽，吃过晚饭，就想上床休息。
无奈，山村地处丘陵，热量散发不出去。

眼看月上树梢，依然热浪翻滚。村民们只
得走出堂屋，三五聚群，或在小河冲凉，
或在打谷场纳凉。我买包香烟，请罗聋牯
抽烟教歌，罗聋牯好说话，抽完一枝烟，
马上开口唱。
起先，他唱的都是《工农有力量》、

《天下穷人一家亲》等红色山歌。我们知
青伙伴们觉得不过
瘾，就缠着他唱老歌。
起先，罗聋牯死活不
肯：“要不得咯，那是
四旧哟……”我们鼓

动他：“莫关系咯，唱出来，作为批判材料
嘛……”罗聋牯低头想了想，抬头说句
话，算是给自己壮胆：“那我唱轻点……”
一旦开口，罗聋牯再也控制不住了，唱得
摇头晃脑，眉飞色舞，声音越来越响：“一
把扇子两面白，情哥哥爱我我也爱他，情
哥哥爱我年纪小，我爱情哥哥少年一枝
花……”由于经常听罗聋牯唱歌，知青伙
伴们都会唱几句山歌。

后来我才知道，江西有不少
歌手，早在大革命期间，他们就对
山歌去芜存精，作了创新改革。比
如，旋律优美的歌曲《十送红军》，
就脱胎于山歌《十送表哥》：“一送

表哥柜子边，双手拿着两吊钱，一吊给你
零星用，一吊给你做盘缠，一人出外不容
易，出门郎要爱惜钱。三送表哥天井边，
一团乌云遮半天，老天保佑落场雨，留下
我郎歇夜添，年头出门年尾回，歇得一夜
当一年……”反围剿期间，红军奉命离开
苏区，老百姓携老扶幼欢送队伍，一路触
景生情唱道：“一送红军下了山，秋风细
雨缠绵绵，山上野鹿声声哀号，树树梧桐
叶落光，问一声亲人红军啊，几时人马再
回山？三送红军到拿山，山上包谷金灿
灿，包谷本是红军种，包谷棒棒咱们穷人
掰，紧紧拉着红军手，红军啊……”

感谢罗聋牯教我唱山歌。我感悟
到，曲艺和山歌都是草根艺术，反映民
间生活，抒发百姓情怀，只有经过传承
和创新，才能充满生机，代代相传。
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! ! ! !记得上
世纪九十年
代初，市面
上流行一种
弹簧秤，小

小的，长得像溜溜球，可
揣兜里。上菜市场，把这
东西拿在手上，如一枚杀
手锏，摊主把秤时
就得格外仔细着
点，不敢有个短斤
缺两的。那时某报
上还刊有一幅“斤
斤计较”的市井漫
画，画面上几位家
庭主妇聚拢在一
起，用这种弹簧秤
钩住马甲袋，在认
认真真地过秤。这
样的漫画有可笑可
爱之处，但上海人
经得起调侃，有啥
不好？不是想占便宜只是
不想吃亏，这也是维护自
己的消费权益嘛。对于人
家的诟病戏谑，上海人向
来大度，不争不辩，我行
我素，脾性不改。
若干年前，我在浙江

某地参加一个品牌研讨
会，参会者来自全国各地
同行，下榻在一家五星级
宾馆。一次就餐时，一位
男士发现他使用的碗碟有

一个小小的缺口，于是唤
服务员要求调换，服务员
过来一看脱口道，就这么
一点点呀。男士说，是小
饭店我就不提了，但这是
星级宾馆，对餐具就该有
要求吧。这话戳到点子上
了，服务员连连称是，遂

去换碟。因为提意
见的男士是上海一
家商场的经理，坐
我边上的一位“代
表”便凑过来同我
嘀咕着，一点点小
缺口又不影响吃
饭，上海人就爱计
较这些小零小碎
的，还是个男人。
我接口道，这样计
较也没啥不好，有
利于提升他们的服
务品质嘛。话题没

有共鸣，他这才注意看了
看我的胸牌，这一看，咧
嘴笑了，哦，原来你也是
上海人。
不过，精明得有分

寸，计较得有道理，这也
是一种智慧。一位在日本
工作的朋友向我说起这么
一件事。她就职于日本的
一家大型酒店，这家酒店
推出一项“商品券”购物
方式，客人拿这种券在他

们指定的商铺里消费，优
惠尺度大，如果是外国
人，消费达到一定金额又
能退税，很是划算。近两
年中国游客赴日观光、购
物踊跃，估计这样的券会
促使消费红火。
但那天朋友接待了上

海、大连和港台地区的四
个团队，发了“商品券”，
但来消费的几乎只有上海
游客，其他团队寥寥无
几。咋回事？上司让她去
了解情况，券是通过导游
发下去的，应该与导游们
沟通，那就先从自己老乡
上海队的导游聊起。
那导游四十来岁的年

纪，神情模样资深练达，
他说，发的券有使用规
则，有的导游觉得解释起
来麻烦，客人不懂，便不
用；有的压根就没有推下
去，作为“内部”优惠掉
了。
朋友说，还是你工作

到位，上海客人都用得好
好的。那导游一听差点没
笑出声来，说上海人你懂
的，忒精，每到一个地
方，如何购物划算，他们
自己会打听会盘算会攻
略，不好蒙的，若要私吞
这批券，那是要被投诉敲
掉饭碗的。朋友又向另几
个导游了解，听下来是这
么个情况。
上司是一位精明的日

本人，听了她的汇报也无
奈，说“商品券”加中文
说明这不难，那些导游倒
是不大好得罪，团队还是
要靠他们带来的，只好看

游客的情商了，不过上海
人是聪明，懂得在游戏规
则里维护自己的权益，其
实日本人也计较，日本的
很多公共细节做得到位，
可以说民众的计较起了一
定的推动作用。

谁都说上海人精明，
这精明之中自然就有这样
小零小碎的计较，提起这
些，连上海人自己都会自
嘲小家子气，但想过没
有，上海这座城市之所以
讲究规范，注重细节，是
不是也与上海人长期的
“计较”息息相关？

惊喜的感动
曾泰元

! ! ! !秋末冬初，
时序更替，乍寒
忽暖。微博上看
到了几组银杏的
照片，黄灿灿的

叶子，或挂满枝头，或铺展一
地，在阳光的照耀下，美得令
人喘不过气来。

几年前在南京大学访学，
我的银杏初体验，就这样无预
警地来袭。深秋时节的某个下
午，我匆匆穿过南大森林般的
校园，身旁的一片银杏不知何
时竟披上了一身婆娑的金衣。
我抬起头来，午后的骄阳从叶
缝穿射而过，鳞次的黄叶与斑
驳的光影，让我又惊又喜。我
驻足片刻，既前行复回头，踟
蹰徘徊，目光始终舍不得这一
天地的金黄。
《诗经˙秦风》云：“蒹

葭苍苍，白露为霜”。那年秋
天我在华北独行，!"## 年前
的一首诗萦绕我心。寻寻觅觅
到了三秦故地，满心想一睹诗
中此景，却终不可得。举目所
见，只是大片的玉米田，而且
气温偏高，白露还是白露。
这份失落，却意外地让我

在南京得到了部分的弥补，让
我找到了类似的感觉。一个初
冬的清晨，我睁开双眼，推开
窗门，迎接我的竟是覆盖在大
地上的片片白霜，在朝阳的辉
映下，闪耀着一抹橘色的光
润。虽无苍苍的蒹葭，但我，
惊喜，感动。
草叶苍苍，白露为霜。
印象中第一次有惊喜的感

觉，是我在台大的学生时代，
刚接触西洋古典音乐的不久
后。那时有一部电影《阿玛迪

斯》，讲的是音乐神童莫扎特
传奇的一生。我看完电影，觉
得电影配乐动人心弦，立刻就
到校门外的唱片行买了原声
带，听了几遍还意犹未尽。于
是我便转而求助古典音乐唱片
收藏甚丰的视听馆，循着电影

原声带的选曲找出全曲，一一
聆听，并在古典音乐达人馆员
的引导下，由点而线，由线而
面，循序接触，深入欣赏。
一天早上没课，我就窝在

视听馆，借了莫扎特第 !$号
钢琴协奏曲。我戴上耳机，按
下播放键，一股清新的乐音就
倾泻而出，仿佛是从天而降的

仙乐妙音，令我惊喜莫名。后来
同别人分享，跟别人说这首曲子
的第一乐章宛如天籁，或许他们
有了期待，也或许钟鼎山林各有
所好，竟无人能体会我当初那种
惊喜的感动。
另一次印象深刻的惊喜，是

多年后我在台湾南部的屏东教书
之时。周末没课，有次我心血来
潮，骑着我的二手老爷摩托车南
下枫港小镇，再向东挺进南回公
路，为的是要横越中央山脉，专
程前去台东的太麻里，吃一碗新
闻曾经报道过的美味牛肉面。爬
山时只觉得摩托车的马力明显不
足，心里担心的是万一车子爬坡
上不去，在山林野外中途熄火可
要怎么办。还好，老爷车的身躯
虽然孱弱，但爬坡时仍能缓慢前
行，有惊无险。
迂回的山路，点缀着原住民

经营的小餐厅、土产摊，偶有汽
车从我身旁呼啸而过。后来，我
在一个 %字形的山谷奋力爬坡，
不知路的尽头在何处，车子升
高，升高，再升高，就一瞬间，
小 % 变成了大 %，大 % 的底部
亮出了一点小蓝，我还没来得及
眨眼，那一点小蓝顷刻便化成了
一片大蓝，那可是浩瀚无垠的太
平洋啊！我瞠目屏息，又惊又
喜。从无到有，从极小到极大，
就在那片刻须臾。

后来我欣然前往，又去了
几次，每次经过那附近，内心
都在期待。寻向所志，未果，
不复得景。那个南回公路上的
无敌美景，却不知怎么再也找
不着了。

惊喜的感动，源自毫无期
待，却无法复制。我下一次的惊
喜感动，不晓得会在哪里。
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! ! ! !日前! 收到了一份促销广告" 打开

后! 随意浏览了一下商标的名称! 可能

是因为我有些 #老土$! 头顿时被眼花

缭乱的 #洋商标$ 弄晕了% 篇幅的关系

我不一一列举了! 我相信大多数读者都

见识过"

如果是进口货! 洋商标的出现是必

然的"可是!当下的&洋商标$绝大多数是

国产货%当然!我国的相关法律法规并无

禁止起&洋商标$名的规定%换言之!起

&洋商标$名并不违法%但是这种一窝蜂

地起&洋商标$名的作法就大有问题了%

首先! &洋商标$ 泛滥不利于弘扬

我们中华文化% 商标的名称是一种文化现象% 它应当

是该国文化积淀的反应% 随着我国国际地位的提高!

我们汉语在世界的影响力也随之提高! 在这样的背景

下! 许多厂家在给自己的产品起商标名时却摒弃了母

语! 这不能说不是一个遗憾%

其次!一窝蜂地起&洋商标$名极易

造成重名%只要稍一留意就可发现!这些

洋商标名大多集中在妮'卡'欧'奥'芬'

雅'莱'戈'尔'帝'法'兰'特'迪'丹'圣'

达'莎'伊'斯'菲'邦'奴'梵等为数不多的字上"这就很

容易造成近似名!甚至重名"事实上!近些年我国&洋商

标$重名的问题已露端倪"

第三! &洋商标$ 名不容易记忆! 不利于品牌的

健康发展" 毫无疑问! 任何一个厂家在给自己的产品

起商标名时都希望自己的商标能够在广大消费者心中

留下深刻的印象! 并且随着时间的推移! 最终成为家

喻户晓的驰名商标" 但是厂家的作法却与初衷南辕北

辙! 背道而驰了"

笔者并不一概反对起 &洋商标$ 名! 但是凡事皆

有度! 当下这种 &洋商标$ 泛滥的现象的确令人忧

虑" 弘扬我们中华文化不能说一套做一套" 这是相关

厂家值得认真考虑' 反思的"

安居乐业 #剪纸$ 奚小琴 作

焐被窝 冯 强

! ! ! !我们小时候的冬天比
现在冷。那时，上海人的
家很尴尬，孩子多，一家
三代往往挤一屋子，吃喝
拉撒全在这功能齐全的屋
里，哪会有什么取暖设
备？这时，母亲的体温就
成了焐被窝的最好办法。
也不尽然，我母亲有

一高招，她把热水袋、汤
婆子、盐水瓶等可以冲热
水的家当全搬出来用，每
天傍晚，只要她在家，我

们保定有暖被窝了。我家
四个孩子、四个被窝，母
亲先焐上其中的一个，把
那些瓶瓶罐罐分几段放被
窝里，过几分钟，往下挪
一段，直至整个被窝都暖
了一遍。随后，又取出其
中的一两个汤婆子、热水
袋，放到另一个被窝去。

那时候，连多置几个汤婆
子，都会被认为是奢侈，
大人只得如此费力地为孩
子们着想。
记得有一年春节，家

里来了两位客人，要住几
个晚上。母亲只得问邻居
借热水袋焐被窝，邻居也
要用呀，那她就在下午 &

点多，就把被窝摊好，焐
暖了，让大哥早点睡。大
哥贪玩，不想早睡，惹得
她生气，打大哥的手举到
一半，却又放下了。我记
得清清楚楚，她的眼圈红
了，虽没掉眼泪，但
“唉———”地一声长叹，
这一声长叹永远定格在我
记忆中了。那时小孩顽
皮，每天在弄堂玩，累得
不成样才回家。晚饭后，
母亲还得帮我们洗脸、洗

脚，弄干净了，才准睡被
窝。躺进暖烘烘的被窝
后，很快会睡得熟透熟
透，甚至连包在汤婆子上
的布袋踢掉了，脚上被烫
出了大泡，还浑然不知。
我的脚上至今还留着一个
疤痕，那次我被烫了，母
亲为我特别护理，怕我再
次被烫，连着几天悉心查
看汤婆子、热水袋的位置
是不是太贴近了，包在上
面的布袋是不是又踢掉
了，几晚睡不上整觉。天
一亮，她还得去上海妇女
用品商店上班，还得带着
微笑，对每位顾客说声谢
谢。

当上世纪 '# 年代后
期我们做父母时，家里条
件已好多了，用上了电热
毯，用体温和汤婆子焐被
窝成了历史。但那时还没
有空调机，电热毯很盛
行，单位里的大姐大妈常
讨论电热毯的质量。那
时，要走走后门，才能买
到质量好的电热毯，谁家
里有条质量高的小绵羊牌
的，会引起很多人的羡
慕。小绵羊横冲直撞，用
今天的眼光看有点不可思
议，但却是千真万确的。
现在，冬天的玻璃窗

上，已看不见冰出的窗花
了。那自然形成的冰窗花
很美、很纯洁。冰窗花消
失了，母亲为我们焐被窝
的日子，仍牢牢地留在了
脑海里。

我们如何过新年!

李秋生

! ! ! !现在什么都
快，快递快，高
铁快，连时间都
快，转眼之间，
又到新年。

我们如何过新年？买件时装，理个发，洗个澡，
看部大片，一家人在一起吃顿饭？这些当然需要。但
我觉得，新年里应该少不了这么几件事：盘点过去，
计划来年，廉洁自律，强身健体，学习充电，增加爱
心。
新年的钟声已经敲响，但愿今年同胞们步伐更加

轻盈，姿态更加优美，内心更加充实。


